### 16 avril 2009

# Handicap Ensemble, c'est mieux



Huit appartements pour personnes handicapées en situation de grande

dépendance viennent d'être livrés, rue de La Passerelle à Mulhouse. Cette réalisation en

milieu ouvert est une première.

De l'extérieur, ce ne sont que huit appartements de plus, dans un ensemble de 66 logements répartis en cinq bâtiments. Rue de La Passerelle, la mixité du nouvel ensemble est pourtant exceptionnelle. Ici, à partir de ce week-end, des personnes lourdement handicapées vont emménager, seule ou en famille, dans des logements adaptés à leur condition mais avec des voisins comme vous et moi. « Normalement, explique le Dr Jean Sengler, directeur du pôle de médecine physique-réadaptation du centre hospitalier de Mulhouse et président d'Alister, les personnes lourdement handicapées sont accueillies en institut spécialisé. Avec ce projet, nous avons voulu les maintenir en milieu ouvert. »

Entre vouloir et pouvoir, il y a évidemment un fossé souvent infranchissable, sauf quand Mulhouse Habitat dit « banco » à Alister, l'Institut de formation continue en rééducation, et que des partenaires comme la Ville de Mulhouse, la Région, le Département, la Camsa, Air ou la Caisse d'Épargne... mettent la main à la poche.

## Domotique et moyens humains

La genèse du projet remonte à 2001, mais l'ascenseur avec touches en braille est entré en fonction seulement mardi matin, tant le projet fut complexe à monter. Les huit appartements ont des accès par porte automatique à code, des ascenseurs adaptés, des portes coulissantes, des volets électriques... et des salles de bains accessibles en chariot. Grâce à la téléthèse (télécommande à infrarouge), les personnes handicapées peuvent accomplir une multitude de gestes aussi importants que régler la température d'une pièce, allumer une télévision ou décrocher un téléphone.

Mais le plus remarquable n'est pas forcément à chercher dans les prouesses technologiques d'une télécommande. Rue de La Passerelle, les deux familles avec enfants handicapés, le couple et les cinq personnes seules pourront bénéficier, 24 heures sur 24 et 7 jours sur 7, d'auxiliaires de vie agréées et gérées par Alister

#### 16 auxiliaires de vie

Pour proposer ce service, l'association a créé 12 postes équivalents temps plein et embauché 16 personnes chargées veiller sur les locataires, mais aussi d'animer des espaces communs et soulager les familles des handicapés. « En mettant en place une équipe d'auxiliaires de vie, précise le docteur Sengler, l'objectif est de resocialiser ou maintenir une socialisation des personnes handicapées, en les accompagnant par exemple en courses ou au cinéma ». Ce service commencera à fonctionner lundi matin.

Quant au nom de la résidence, il semble tout trouver : ce sera probablement La Passerelle, comme la rue, pour symboliser ce lieu de passage unique entre des handicapés et des personnes valides.

Laurent Gentilhomme

### Repères

 L'opération au 20, rue de La Passerelle comprend
appartements pour personnes handicapées physiques en situation de grande dépendance, dans un ensemble de
bâtiments de 66 logements.

Le coût supplémentaire pour ces 8 appartements est de 350 000 €. Les locataires ont un bail locatif traditionnel avec Mulhouse Habitat (le loyer, par exemple, est de 522 € pour un 14 de 90 m²). La surface est de 10 à 15 % plus importante que dans un appartement classique.

 Les espaces communs à ces logements comprennent une salle de convivialité, une terrasse et un local pour l'auxiliaire de vie.

• Les premiers occupants de ces appartements souffrent par exemple de sclérose en plaques, de tétraplégie ou de myopathie. Il y avait une demande pour au moins 40 personnes lourdement handicapées, et cette première pourrait être suivie d'autres réalisations.